
Jueves 23 de febrero de 2012Fecha

Sergio Cristancho Representante Investigadores
Alvaro Olaya (invitado Coordinador de la revista
Carlos Alberto Rojas Secretario —Jefe del Centro de investigación

Identificación
Acta 129 sesión presencial
Comité técnico de investigación Comisión

Acta No.
Tipo de Reunión Otro

Hora Inicio
Hora Fin
Lugar

2:00 p.m. 
4:00 p.m. 
Centro de Investigación oficina 232

Asistencia
Integrantes Cargo

Alvaro Cardona Decano (en licencia no remunerada y el
decano (E) Está en consejo de facultad en el
momento) 
Representante Doctorados 
Representante Grupos Al Colciencias 
Representante Maestrías

Fernando Peñaranda
María Patricia Arbeláez
Mónica Lucia Soto

3.	 Orden del día Propuesto 
Aprobación del orden del día.
Aprobación del acta 128.
Informe — Estado actual de la revista de la FNSP (profesor Álvaro Olaya)
Convocatoria infraestructura y tecnologia CODI
Solicitud de inscripción de proyectos al Centro de Investigación
Solicitud de prórroga y plazo para proyectos
Proyectos terminados
Informes del centro de Investigación

9. Pro puestas v varios
3.1 Aprobación del orden del día Decisión

El profesor Carlos Rojas da lectura al orden del día. Aprobado
3.2 Aprobación del acta Decisión

El profesor Carlos Rojas, da lectura al acta 128.
Las profesoras Mónica Soto y Ma Patricia realizan ajustes en el punto sobre solicitud de
inscripción del grupo de historia de la salud en el CIFNSP. Ajustes que son aprobados por el
comité.

Aprobada
Después de realizar
los ajustes sugeridos

Actividades realizadas
4.1 Informe-Estado actual de la revista de la FNSP Decisión
El profesor Álvaro Olaya habla de la revista hoy.
Esta viene presentándose en dos formatos: el físico y el virtual y se está trabajando en el
diseño gráfico de la revista. Para la virtual se está solicitando el ISSN ya que el de la revista El comité se da
física no sirve en este caso. por enterado y se
La revista física está disminuyendo en número de ejemplares ya que muchas agencias la compromete a
prefieren virtual y por esto se están cancelando canjes. hacerle
Redalyc es la base de datos en la que más se lee y busca la revista.También está inscrita seguimiento y
en otras bases de datos como Scielo Colombia pero con ella hay dificultades por ser muy
general. Lo ideal seria estar en scielo salud pública pero no se ha tenido respuesta de la

apoyo a la revista
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Para efectos de la clasificación Publindex solo se tienen en cuenta algunas bases de datos,
por eso la revista está en categoría A2.
Actualmente se está pendientes de respuesta de IS1 Thompson y scopus, donde sería muy
importante estar vinculado por el estudio
Edsco envía respuesta ayer 22 de febrero aceptando la vinculación de la revista, lo que es
favorable para la revista, ya que esta base de datos es reconocida por pubiindex.
Se discute acerca de los nuevos estándares de Colciencias basados en el factor impacto
frente a las publicaciones como algo paradójico con respecto a las financiaciones que hace
a la investigación.
A nivel interno hay un problema que tiene que ver con la gestión de los artículos por la falta
de evaluadores, pues no se cuenta con aporte económico para mantener un buen grupo de
evaluadores remunerados. En este momento se está en la tarea de depurar la base de
datos de evaluadores en tanto hay algunos que ya no aplican. Para esta tarea es importante
tener en cuenta evaluadores externos y que hayan publicado en los dos últimos años.
El profesor Peñaranda aprueba la idea de darle fuerza a la revista virtual para que los
recursos que se invierten en papel puedan ser aprovechados en otros costos como los
evaluadores por ejemplo.
El profesor Carlos Rojas cuestiona que no se tenga un espacio como cartas al editor por
ejemplo, que promuevan el debate entre los lectores, esto podría aportarle a la revista. Tal
vez esto podria ser posible si por periodos se cuenta con una temática específica para las
publicaciones.
Se tiene dificultades para sacar números a tiempo por la falta de artículos y deficiencia en
los procesos de evaluación.
Es importante que los autores citen artículos de la revista ya que esto puede favorecer la
evaluación de la misma ante Colciencias.                         
4.2 Convocatoria infraestructura y tecnología CODI 
Esta convocatoria apoya la financiación de proyectos de infraestructura física y tecnológica
que busquen aumentar las capacidades de investigación que se localizan en dependencias
académicas y en la SIU. Se dirige a Centros de Investigación o equivalentes para que
presenten propuestas en asocio con otras dependencias. El monto corresponde a $200
millones, según el monto promedio de los proyectos en el CIFNSP entre el 2010 y 2011. Es
posible presentar propuesta en el rubro de equipamiento científico y tecnológico. Hasta el 28
de febrero es posible presentar el anteproyecto siguiendo ficha de inscripción CODI.
Es responsabilidad de los comités de investigación definir, priorizar y presentar los
anteproyectos en la fase inicial y posteriormente dar el aval a los proyectos definitivos.
Propuestas:
El profesor Sergio C. expone las necesidades de espacio y equipos de oficina para mejorar
las condiciones de trabajo de los investigadores y auxiliares. También para un centro de
documentación, al igual que dispositivos para la digitación de encuestas que serviría a todos
los grupos de investigación.
El profesor Peñaranda expone la necesidad de un sistema de videoconferencia que a la vez
requiere adecuados sistemas de Internet y mejoramiento del ancho de banda. Al respecto el
profesor Carlos Rojas comenta que ya se cuenta con el equipo de videoconferencia que él
adquirió a través de proyecto con Universidad de Manitoba, equipo que va a ser instalado
en el aula 215 y se espera esté funcionando más o menos en un mes para que los
investigadores puedan empezar a utilizarlo, teniendo claro que la prioridad es el proyecto
con la U de Manitoba que va hasta el 2015.
Entonces lo importante seria proponer y formular una propuesta para la adquisición y
actualización de software y equipos hasta por $200 millones de pesos.       

Aprobado
Pendiente estrcuturar
idea para inscripción
con el apoyo del CTI                                               
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La profesora Ma Patricia propone presentar un proyecto que busque dotar la sala de
videoconferencia con diversos equipos que respondan a la necesidad explicita de mejorar
las formas de conectividad en la Facultad.
Esta propuesta puede construirse de manera colectiva a partir de los aportes de todos los
integrantes del comité y del profesor Nelson Agudelo para identificar requerimientos para la
conectividad inalámbrica.
La profesora Ma Patricia llevará esta alternativa al comité de la SIU del día viernes 24 de
febrero con el fin de buscar la manera de gestar una alianza entre ambas instancias.
4.3 Solicitud inscripción proyecto al Centro de Investigación Decisión

Prevalencia de síndrome metabólico y su relación con factores sociodemográficos, estado
nutricional, estilos de vida y situación de seguridad alimentaria y nutricional en personas
entre 18 y 69 años de edad: perfil alimentario y nutricional. Medellín 2010, por Johana
Elena Cortes Torres

Significados del proceso educativo sobre la crianza, la maternidad y la lactancia en el
programa FAMI del Centro Zonal Nororiental del ICBF en la ciudad de Medellín 2011-
2013. Proyecto presentado y aprobado al CODI en convocatoria de mediana cuantía,
pero al cual renuncia el grupo ante requerimiento de cambio de estudiante de maestría
para poder dar inicio al mismo. Se realizará con presupuesto del grupo de investigación
Salud y sociedad. Por el profesor Fernando Peñaranda.
Con respecto al último, se solicita al profesor aclarar los aportes en especie de la U de A
y la cofinanciación de ICBF. Se inscribe al SUI también.

Aprobados

Presenta acta de
propiedad intelectual

aprobado

4.4 Solicitud prórroga y plazo para proyectos
,./ El profesor Emanuel Nieto solicita prórroga de 6 meses para la terminación del proyecto

"Características socio-laborales y de seguridad social de las asociaciones y cooperativas
de pequeños y medianos productores agropecuarios de las zonas Sinifaná y San Juan al
suroeste antioqueño 2011", el cual ha tenido dificultades en el trabajo de campo por la
inseguridad de la región. Igualmente solicitan cambio de rubro así; 2.000.000 del rubro
trabajo de campo,	 para el	 rubro servicios técnicos	 para	 la	 contratación	 de	 las	 114
entrevistas pendientes. Fecha de cierre del proyecto: marzo 25 de 2012, financiado por
fondo de apoyo.

Las estudiantes de maestría Gladys Adriana Posada y Marta Palacio, por retrasos en la
recolección de la información solicitan prórroga de 6 meses para terminar el proyecto
"supervivencia de los pacientes con cáncer escamocelular bucal que fueron tratados por
primera vez en centros oncológicos y la calidad de vida de los sobrevivientes, Medellín-
2011" (INV 375-11). Fecha de cierre del proyecto: febrero 28 de 2012. Financiado por
sostenibilidad del grupo de epidemiología.	 La profesora Ma Patricia aclara que ya se
hicieron sus contratos y serán apoyadas económicamente por el grupo de Epidemiología,

•.7 La	 profesora	 Isabel	 Cristina	 Posada	 solicita	 plazo de 6	 meses	 para cumplir con	 la
publicación	 de	 un	 artículo	 derivado	 del	 proyecto	 "Percepción	 de	 la	 comunidad
universitaria de la U de A frente a los factores de riesgo asociados al consumo de SPA y
a la oferta de los programas que la Dirección de Bienestar Universitario presenta para
responder a esta problemática" (INS 353-11). Fecha de cierre del proyecto: diciembre 1
de 2011. Financiado por fondo de apoyo.

Aprobados

4.5 Proyecto terminado
Representaciones	 sociales	 sobre	 el	 concepto	 "drogas"	 en	 una	 población
universitaria.	 Antioquia.	 Colombia 2002-2003, 	 por Silvia	 Henao/aprobado por

Aprobado.
Cumple con los
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fondo de apoyo (No inscrito en r} s istema SUI) •-	 .,-::rec.;Ji.),tos
11,6 Informes des centro de Investigación, , . f 	 r,,:*: , 	,	

.
Convocatorias en las cuales el centro ha participado:
525:	 Jóvenes	 investigadores.	 Se	 solicitan	 9	 cupos	 de	 los	 grupos	 de
epidemiología,	 gestión	 y	 políticas,	 salud	 y	 sociedad,	 salud	 mental	 y	 salud
ocupacional. De estos son aprobados 5 y uno más por acuerdo con el grupo y el
Centro de investigación. Actualmente están en proceso de contratación.

/ 537: Banco de elegibles de programas de CT+I en salud. Se presentan 4
programas para un total de 29 proyectos, ninguno aprobado.

/ 545: Banco de elegibles de proyectos de investigación, orientados a la solución
de problemas prioritarios de salud. Se presentan el día 19 de octubre 9 de los 11
proyectos que inicialmente solicitaron el aval ante comité técnico. De estos 3 son
elegibles y finalmente aprobados. Aun no se obtiene el desembolso por parte de
Colciencias.
Prevención, diagnóstico y tratamiento del VIHisida en comunidades '1,1Vayuu de
Maicao-Guajira, 2012-2014.

El CTI se da por
enterado

Evaluación de la implementación de la política pública de prevención de la
violencia y promoción de la convivencia y los efectos en la magnitud de la
agresión	 y	 las conductas de	 riesgo	 para	 la	 salud en	 Medellín	 y el Área
Metropolitana
Decisiones en la Política y la Gestión en la salud pública en el ámbito municipal.
Un análisis en seis ciudades colombianas en el contexto del Sistema General de
Seguridad Social en Salud (2012-2014).
Estos equivalen a un 33% de los presentados. Las evaluaciones de cada uno de
los proyectos fue solicitada a Colciencias y entregada oportunamente a los
investigadores principales.
En lo que va corrido del año 2012, se presentan dos proyectos de eventos en
convocatoria 550 de Colciencias, uno del centro de investigación y el grupo de
epidemiología para realizar un intercambio de experiencias y capacitación en
análisis multinivel aplicado a la salud Pública y otro que presenta el grupo de
Salud Mental sobre producción tecnológica para la prevención de la violencia.
Los resultados se conocerán en marzo.
Con respecto a CODI, actualmente se tienen aprobados y en ejecución o en
proceso de iniciarla, 5 proyectos de mediana cuantía y 2 de menor.	 El 5°
proyecto (Epidemiología), fue aprobado para financiación en febrero de 2012.

Sostenibilidad de los grupos. Oportunamente y tras verificación de requisitos, se
presentan los grupos:
Salud y Ambiente. Cuantía 40 millones
Epidemiología. Cuantía 120 millones
Salud Ocupacional. Cuantía 55 millones
Gestión y políticas de salud. Cuantía 120 millones
Salud Mental. Cuantía 40 millones
Fueron aprobadas las estrategias de Epidemiología y Gestión y políticas de
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salud, a quienes se les asignará $60.000.000.

El 18 de noviembre se envía al CODI, carta con recomendaciones para futuras
convocatorias de mediana cuantía, firmada por los coordinadores de grupos, a la
cual se da respuesta en el acta 620, en ella se expresa lo siguiente: "Se tendrá
en cuenta para futuras convocatorias".
En convocatoria Colciencias 550 de eventos, se presentaron dos propuestas:
Intercambio de experiencias y capacitación en análisis multinivel, profesor Carlos
Rojas,	 y Uso de la evidencia en	 la producción de tecnología social 	 para la
prevención de la violencia, profesora Dora Hernández.
En convocatoria temática CODI se presentaron dos proyectos por el grupo de
salud mental.

4.7 Propuestas y varios Decisión
La profesora Ma Patricia expone que en reunión con Vilma, esta mañana se
aborda	 la	 resolución	 de	 la	 sostenibilidad	 interna.	 Una	 de	 las	 resoluciones
(acuerdo 104 de 2004) dice que es el CTI el ente que decide la distribución de
recursos para sostenibilidad.	 La	 invitación es a	 leer el	 acuerdo en mención,
después de esta lectura se realizan las siguientes anotaciones:
La responsabilidad de administrar y hacer seguimiento a la ejecución de estos
recursos es del comité, pero no se ha asumido.
Es una estrategia (acuerdo) que lleva 8 años sin ningún tipo de evaluación.
Por otra parte están los excedentes que es necesario reglamentar no solo por los
proyectos	 de	 investigación,	 sino también	 los de extensión.	 Esto	 motivaría	 la
gestión de recursos de los grupos.
Con respecto al punto de distribución equitativa que trata el acuerdo 104, valdría
la pena reconsiderarlo.
Es	 importante	 revisar la	 propuesta	 que	 el	 CI	 tiene	 sobre	 la	 distribución	 de
excedentes.	 La que se plantea podría hacer parte de 	 la asignación de los
recursos para sostenibilidad en caso de formularse solo para investigación, pero
si	 se	 hace	 también	 para	 extensión	 sería	 necesario	 hacerlo	 de	 manera
independiente.
El profesor Cristancho hace una moción para que inicialmente se revise lo que
está pasando con los recursos actuales de sostenibilidad, siguiendo el acuerdo
104 que es el que rige hasta el momento, acuerdo del Consejo de Facultad de la
FNSP en el cual no se reglamenta sobre la recogida de los recursos en caso que
no sean ejecutados. por lo tanto no es claro que el decano puede ordenar que
los recursos no ejecutados sean recogidos.
. Esto suscita una discusión por posturas diferentes al respecto, pero se rescata
el espacio con que cuenta el CI para establecer este tipo diálogos, espacio que
en extensión por ejemplo, no existe.

El profesor Fernando Peñaranda llama a una reflexión alrededor de los niveles de
productividad de los grupos, considerando que hay grupos que no tienen iguales
capacidades para gestionar recursos, pero que el trabajo y las publicaciones son
significativas. Reflexión que se vincula con la decisión de aceptar al grupo de
historia de la salud pese a reconocer sus limitaciones para la gestión de recursos.
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Se acuerda que el paso inicial de este proceso de apropiación del comité es velar
por el cumplimiento del acuerdo vigente. Para ello lo primero es pedir a Vilma que
se notifique cuanto es el 10% de excedentes de 2011; pedir plan de sostenibilidad
para el 2012; revisar los presupuestos que se realizaron para la sostenibilidad de
2011.
Con respecto a la devolución de recursos de 2011 que los grupos no hayan
ejecutado a 30 de junio de 2012, los acuerdos son: evaluar los presupuestos
principalmente de los grupos que no ejecutan, entre ellos e/ de demografía y
salud; en la próxima reunión de coordinadores de grupo se evaluará la ejecución
presupuestal de los mismos para tomar decisiones y sugerir alternativas a los
grupos que tienen dificultades en la ejecución
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Reunión próxima a cumplir
No. Actividades __

....Mama

130 Comité Técnico	 "Inzah 22 de marzo de 2012

oi 7
Firma Secretario Ad-Hoc ComitéFirma Coa dinador Comité o Comisión
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